

**Inhalt**

1. [Mit dem ZGS zum Universitätsball // With the CGS to the University Ball \(10.11.2011\)](#)
2. [Gründungsveranstaltung einer neuen AG: „Kinder- und Kindheitsforschung“](#)
3. [Reading and Writing the History of Mathematics – 23. Novembertagung zur Geschichte der Mathematik \(07. – 09.11.2012\)](#)
4. [ZGS Kursprogramm im Wintersemester 2012/13](#)
5. [ZGS Begrüßungsgabend für Promovierende der Bergischen Universität // CGS Welcome Night \(08.11.2011\)](#)
6. [Außerfachliche Aktivitäten im neuen Semester // Events and excursions in the new semester](#)
7. [Wupperecken: Kartfahren oder Bowling – Poetry Slam – Besuch des Schauspielhauses – Weihnachtskonzert in der Historischen Stadthalle // Wupper corners: Kart driving or Bowling – Poetry Slam – Visit to the Schauspielhaus – Christmas Concert in the Historische Stadthalle](#)

1. [Mit dem ZGS zum Universitätsball // With the CGS to the University Ball \(10.11.2012\)](#)

Wenn Sie die KollegInnen in Abendgarderobe und mit Sektglas in der Hand oder im Partygetümmel im Mendelssohnsaal der historischen Stadthalle erleben wollen, kommen Sie mit zum Uni-Ball. Das ZGS hat für Promovierende dort ab 20 Uhr einen Tisch reserviert. Wir erlauben uns jedem Promovierenden, der die Karten über das ZGS bestellt, einen kleinen Gutschein für das Buffet zu schenken. Wir freuen uns auf Sie! Weitere Informationen zum Ball sowie zum Veranstaltungsprogramm erhalten Sie an dieser Stelle: [www.uniball-wuppertal.de](http://www.uniball-wuppertal.de)

Diese Veranstaltung ist Teil der wissenschaftlichen und außerfachlichen Aktivitäten des ZGS für internationale Promovierende, die der Deutsche Akademische Austauschdienst (DAAD) im Rahmen des STIBET-Programms fördert.

//

If you want to experience your colleagues for once in evening dress and with champagne glass in hand or in the party turmoil of Mendelssohn Hall of the historic city hall, come to the Uni-Ball. The CGS has reserved a table for doctoral students there from 8 p.m. onwards. We have the pleasure to give away a voucher for the buffet to each doctoral student who books their ticket at the CGS and joins our table. We look forward to meeting you! For

**Termine****Oktober 2012**

Montag, 08.10.12, ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

Ab 20:00  
ZGS-Fußballabend // CGS Soccer Evening

Montag, 15.10.12, ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00  
[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Dienstag, 16.10.12, ab 17:00

[ZGS-Stammtisch // Get-Together for PhDs](#)

Mittwoch, 17.10.12  
16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral Students\)](#)

Workshop des ZGS

Montag, 22.10.12, ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00  
[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Mittwoch, 24.10.12,

more information on the ball as well as the program see: [www.unibal-wuppertal.de](http://www.unibal-wuppertal.de)

This event is part of the special support concept for international doctoral students established by the German Academic Exchange Service (DAAD) within the framework of the STIBET program.

### Info & Anmeldung

Anmeldeschluss // Please register by: **18.10.2012**

Kosten // Nominal cost of event: 12 € (international doctoral students); 39 € (German doctoral students)

ZGS Geschäftsstelle // CGS Office

Tel.: 0202 439-2702, [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de)

## 2. Gründungsveranstaltung einer neuer AG: „Kinder- und Kindheitsforschung“

Die Arbeitsgruppe „Kinder- und Kindheitsforschung“ bietet Promovenden die Möglichkeit, ihre sozial- und bildungswissenschaftlich orientierte Forschung aus dem Bereich Kindheit vorzustellen und zu diskutieren. Kindheit wird als soziale Konstruktion gedacht, die stets durch private und gesellschaftliche Akteure und Institutionen hergestellt und reproduziert wird. Die Mechanismen und Praktiken dieser (Re-)Produktionen können mit einer Vielfalt von Perspektiven und methodischen Ansätzen beleuchtet werden. Die AG „Kinder- und Kindheitsforschung“ versteht sich als Forum, in dem diese Vielfalt dargestellt und erweitert werden soll. Im Rahmen unserer Forschungswerkstätten soll der Austausch untereinander der Schärfung der eigenen Fragestellungen und Herangehensweisen dienen und Kooperationen zwischen den Mitgliedern fördern.

Gründungsveranstaltung der Arbeitsgruppe war die [Forschungswerkstatt „Kinder- und Kindheitsforschung“](#) am 30.09.2012 an der BUW.

### Arbeitsmodus:

Treffen finden bisher statt im Rahmen von:

- Veranstaltungen des gleichnamigen Nachwuchsnetzwerks der Sektion Soziologie der Kindheit der Deutschen Gesellschaft für Soziologie
- Im Doktorandenkolloquium von Prof. Dr. Doris Bühler-Niederberger

Die nächste Forschungswerkstatt ist für das Frühjahr 2013 in Frankfurt geplant. Die neu gegründete AG freut sich über weitere Mitglieder! Der Arbeitsmodus kann ausgebaut und dem Bedarf der Mitglieder angepasst werden; denkbar sind beispielsweise weitere Forschungswerkstätten an der BUW.

Interessenten sind eingeladen, zu uns Kontakt aufzunehmen:

Jessica Schwittek: [j.schwittek@uni-wuppertal.de](mailto:j.schwittek@uni-wuppertal.de)

Aytüre Türkyilmaz: [a.tuerkyilmaz@uni-wuppertal.de](mailto:a.tuerkyilmaz@uni-wuppertal.de)

Miriam Böttner: [boettner@uni-wuppertal.de](mailto:boettner@uni-wuppertal.de)

## 3. Reading and Writing the History of Mathematics – 23. Novembertagung zur Geschichte der Mathematik (07. – 09.11.2012)

16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral Students\)](#)

Workshop des ZGS

Montag, 29.10.12, ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00

[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Mittwoch, 31.10.12, 16:00-18:00

[Wege zur Promotion – Teil A: Promovieren, ja oder nein?](#)

Workshop des ZGS

16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral Students\)](#)

Workshop des ZGS

## November 2012

Freitag, 02.11.12, 10:00-13:00

[Wege zur Promotion – Teil B: Finanzierungsmöglichkeiten für Doktoranden](#)

Workshop des ZGS

Montag, 05.11.12, ab 16:00

Lesekreis der AG [„Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00

[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Dienstag, 06.11.12 16:00-17:00

[Exposé](#)

Workshop des ZGS

Mittwoch, 07.11.12

Vom 07. bis 10. November 2012 findet die 23. Novembertagung zur Geschichte der Mathematik an der Bergischen Universität Wuppertal statt. Die jährliche Konferenz, die Promovierende aus dem In- und Ausland sowie aus verschiedenen Disziplinen zusammenbringt, bietet den NachwuchswissenschaftlerInnen der Mathematikgeschichte ein Forum zum Austausch ihrer Forschungsvorhaben und zur internationalen Vernetzung.

In diesem Jahr setzen sich die TeilnehmerInnen in einer Reihe von Vorträgen mit dem Thema „Reading and Writing the History of Mathematics“ auseinander. Dabei sollen bestehende Forschungsmethoden und -konzepte aus der Geschichtsschreibung der Mathematik in Vorträgen und Diskussionen kritisch reflektiert sowie in Relation zur eigenen Arbeit gesetzt werden; hier erlauben die Internationalität und Interdisziplinarität der SprecherInnen vielfältige Perspektiven und kontroverse Meinungen. Das Programm wird abgerundet durch die Vorträge eines renommierten Mathematikhistorikers, zweier Wissenschaftsjournalisten und eines der Gründungsmitglieder der 1. Novembertagung, die 1990 ebenfalls hier in Wuppertal stattgefunden hat.

#### 4. ZGS Kursprogramm im Wintersemester 2012

Das Zentrum für Graduiertenstudien bietet in diesem Semester wieder ein eigenes [Kursprogramm](#) an, das sich an Promovierende in allen Phasen des Promotionsprozesses richtet. Bewährte Angebote wie die Workshopreihe „[Wege zur Promotion](#)“, ein Workshop mit dem Thema [Konfliktmanagement für Promovierende](#), [Kompetenzentwicklung und Bewerbungsportfolio](#) sowie Kurse zum [wissenschaftlichen Schreiben](#) oder [Academic Writing in English](#) bieten Unterstützung bei den vielfältigen Anforderungen im Promotionsprozess. Nach der positiven Resonanz des letzten Semesters führen wir mit einer [Einführung/Vertiefung in LaTeX](#), sowie mit dem wöchentlichen Kurs „[Improve and Practise Your English Language Skills](#)“ zudem zwei bedarfsorientierte Angebote von und für Promovierende weiter im Programm.

Das ZGS Kursprogramm ist als Ergänzung zu den Veranstaltungsangeboten der Fächer konzipiert und steht Promovierenden und promotionsinteressierten Studierenden offen.

Nähere Informationen zu diesen und weiteren Angeboten finden Sie auf der ZGS-Homepage:

[www.zgs.uni-wuppertal.de/kursprogramm.html](http://www.zgs.uni-wuppertal.de/kursprogramm.html)

Interessierte (Post)DoktorandInnen melden sich bitte im ZGS unter [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de) oder telefonisch unter 0202 439-2702 an.

#### 5. ZGS Begrüßungsabend für Promovierende der Bergischen Universität // CGS Welcome Night (08.11.2012)

Am 08. November 2012 heißt das Zentrum für Graduiertenstudien (ZGS) neue Doktorandinnen und Doktoranden der Bergischen Universität im Rahmen einer *Welcome Night* willkommen. Bei Buffet und Musik bietet sich ausreichend Gelegenheit, andere Promovierende und Postdocs kennenzulernen und sich über die vielfältigen Angebote für Promovierende an der BUW zu informieren.

16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral Students\)](#)

Workshop des ZGS

Donnerstag, 08.11.12,  
ab 18:00

[ZGS-Begrüßungsabend für Promovierende der Bergischen Universität Wuppertal // CGS Welcome Night for Doctoral Students at the University of Wuppertal](#)

Informationsveranstaltung

Samstag, 10.11.2012, ab 20:00

[Mit dem ZGS zum Uniball](#)  
Informationsveranstaltung

Montag, 12.11.12, ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00

[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Dienstag, 13.11.12,  
18:00- 20:00

[Wege zur Promotion – Teil C: Abstract, Arbeits- und Zeitplan für die Stipendienbewerbung](#)  
Workshop des ZGS

Mittwoch, 14.11.12  
16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral Students\)](#)

Workshop des ZGS

Donnerstag, 15.11.12,  
15:00-18:00

[Wissenschaftliches Schreiben für Promovierende: Themenfindung,](#)

Die ZGS *Welcome Night* findet ab 18:00 Uhr im Bergischen Zimmer auf dem Campus Griffenberg statt. Alle Promovierenden und Postdocs der BUW sind herzlich eingeladen. Anmeldungen werden bis zum **30.10.2011** erbeten (0202 439-2702; [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de)).

//

On November 8<sup>th</sup>, 2012 the Center for Graduate Studies (CGS) welcomes all new doctoral students at the University of Wuppertal. The 'Welcome Night' is an opportunity to get to know UW's central organizational units. The event will focus on UW's doctoral programs. During a dinner with music, doctoral students will have the opportunity to get in touch with one another.

The CGS Welcome Night will take place from 6 p.m. in Bergisches Zimmer (Griffenberg Campus). All UW's doctoral students and postdocs are welcome. Please register by **October 30<sup>th</sup>** (0202 439-2702; [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de)).

**6. Außerfachliche Aktivitäten: ZGS-Stammtisch – Besuch des Zentrums für internationale Lichtkunst Unna – A Taste of German Christmas // Events and excursions in the new semester: CGS Get-Together for PhDs – Visit to the Center of International Light Art in Unna – A Taste of German Christmas**

Im Wintersemester hat das ZGS-Team eine Reihe außerfachlicher Aktivitäten geplant. Am **16.10.2012** (ab 17:00 Uhr) findet der nächste ZGS **Stammtisch** statt. Treffpunkt ist das Café Extrablatt, Grabenstr. 5, 42103 Wuppertal. Es ist keine Anmeldung erforderlich. Wir freuen uns auf alle, die Lust und Zeit haben!

Am **08.11.2012** findet der altbewährte **ZGS Begrüßungsabend für Promovierende der Bergischen Universität** (Anmeldeschluss **30.10.2012**) statt, und am **29.11.2012** unternimmt das ZGS einen **Besuch des Zentrums für internationale Lichtkunst Unna** (Anmeldeschluss: **19.11.2012**). Anmeldung & Information: [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de).

Am **08.12.2012** sind Sie eingeladen, beim gemeinsamen **Weihnachtsmarktbesuch am Schloss Lüntenbeck** mitzumachen. Der gemütliche Schlossinnenhof mit seinen historischen Gebäuden bietet eine einzigartige Atmosphäre, um bei barocker Musik nach passenden handgefertigten Geschenken zu suchen oder bei einem Glas Glühwein oder einer bergischen Waffel die Vorweihnachtszeit zu genießen. (Anmeldeschluss: **06.12.2012**) Anmeldung & Information: [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de).

//

CGS has also organized further events and excursions. On **16.10.2012** we meet again for our **get-together** (from 5 p.m.), this time in the Café Extrablatt, Grabenstr. 5, 42103 Wuppertal. No registration is required. We are happy if you can join us!

On **08.11.2012** the **CGS Welcome Night** will take place (**registration deadline: 30.10.2012**) and on **29.11.2012** the CGS will undertake a visit to the **Center of International Light Art** in Unna (**registration deadline: 19.11.2012**). Registration & Information: [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de).

On **08.12.2012** we will **visit to Lüntbeck castle Christmas Market**. The cosy castle courtyard with its historic buildings offers guests a one-of-a-kind atmosphere while they are shopping for handmade gifts, all the while listening to baroque music and perhaps savouring a glass of mulled wine or

**Konzeption und Einstieg**

Workshop des ZGS

---

Montag, 19.11.12, ab 16:00

**Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“**

ab 20:00

**ZGS-Fußballabend // CGS-Soccer Evening**

---

Mittwoch, 21.11.12, 16:00-17:30

**Practise and Improve Your English Language Skills (for Doctoral Students)**

Workshop des ZGS

---

Freitag, 23.11.12, 14:00-17:00

**Wissenschaftliches Schreiben für Promovierende**

Workshop des ZGS

---

Montag, 26.11.12, ab 16:00

**Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“**

ab 20:00

**ZGS-Fußballabend // CGS-Soccer Evening**

---

Mittwoch, 28.11.12, 16:00-17:30

**Practise and Improve Your English Language Skills (for Doctoral Students)**

Workshop des ZGS

---

Donnerstag/Freitag, 29.& 30. 11.12, 10:15-12:00

**Academic Writing in English**

Workshop des ZGS

---

**Dezember 2012**

---

Samstag, 01.12.2012, 09:00-17:00

a regional waffle. **Registration deadline: 06.12.2012.** Registration & Information: [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de)

**7. Wupperecken: Kartfahren oder Bowling – Poetry Slam – Besuch des Schauspielhauses – Weihnachtskonzert in der Historischen Stadthalle // Wupper corners: Kart driving or Bowling – Poetry Slam – Visit to the Schauspielhaus – Christmas Concert in the Historische Stadthalle**

Im Rahmen der Veranstaltungsreihe „Wupperecken“ lädt Maithe Cardoso de Araújo (Doktorandin im Fach Sportwissenschaft, FB G, und Betreuungstipendiaterin im STIBET-Doktorandenprogramm) dazu ein, am Wochenende gemeinsam mit anderen (Post-)Doktoranden das Tal zu erkunden. Die nächsten Termine:

- **Fr, 19.10.2012:** [Karting oder Bowling](#)
- **Fr, 26.10.2012:** [Poetry Slam](#)
- **Sa, 24.11.2012:** [Besuch des Kleinen Schauspielhauses – Käthe Hermann \(Premiere mit Premierenfeier\)](#)
- **So, 09.12.2012:** [Weihnachtskonzert in der Historischen Stadthalle Wuppertal – Der Nussknacker](#)

Nähere Informationen zu den geplanten Unternehmungen erhalten Sie bei Maithe ([maithe\\_cardoso@uni-wuppertal.de](mailto:maithe_cardoso@uni-wuppertal.de)) oder über die ZGS Facebook-Doktorandengruppe „PhD Students Wuppertal“.

//

The idea of the series “Wupper corners” is to experience ‘Wupper culture’ together with other (post-)doctoral students at UW. Every two to four weeks Maithe Cardoso de Araújo (doctoral student of the faculty G and tutor in the STIBET doctoral program) invites you to explore the valley with her. Coming events:

- **Fri, 19.10.2012:** [Karting oder Bowling](#)
- **Fri, 26.10.2012:** [Poetry Slam](#)
- **Sat, 24.11.2012:** [Visit to the Kleines Schauspielhaus – Käthe Hermann \(Opening with ceremony\)](#)
- **Sun, 09.12.2012:** [Christmas Concert in the Historische Stadthalle Wuppertal – The Nutcracker](#)

For more information on the next meetings contact Maithe ([maithe\\_cardoso@uni-wuppertal.de](mailto:maithe_cardoso@uni-wuppertal.de)) or sign up with the CGS doctoral group „PhD Students Wuppertal“ on facebook and keep up to date.

Weitere Informationen über die Angebote des ZGS und Neuigkeiten rund ums Promovieren finden Sie auf der ZGS Homepage: [www.zgs.uni-wuppertal.de](http://www.zgs.uni-wuppertal.de)

Um sich von diesem Newsletter abzumelden, schicken Sie bitte eine Nachricht an [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de).

Zentrum für Graduiertenstudien (ZGS)

[Promotion und dann...Kompetenzentwicklung und Bewerbungsportfolio](#)  
Workshop des ZGS

Montag, 03.11.12  
ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00

[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Mittwoch, 05.12.12,  
16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral Students\)](#)

Workshop des ZGS

Montag, 10.12.12  
ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00

[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Mittwoch, 12.12.12,  
16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral Students\)](#)

Workshop des ZGS

Montag, 17.12.12  
ab 16:00

[Lesekreis der AG „Theoretische und Praktische Philosophie“](#)

ab 20:00

[ZGS Fußballabend // CGS Soccer Evening](#)

Mittwoch, 19.12.12,  
16:00-17:30

[Improve and Practise Your English Language Skills \(for Doctoral](#)

Bergische Universität Wuppertal  
Gaußstr. 20  
Gebäude P.08.12/13  
42119 Wuppertal  
Tel.: 0202-439 2702  
E-Mail: [zgs@uni-wuppertal.de](mailto:zgs@uni-wuppertal.de)  
[www.zgs.uni-wuppertal.de](http://www.zgs.uni-wuppertal.de)

[Students\)](#)  
Workshop des ZGS

---